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Обсудили важную проблему
6 октября на собрании преподавателей кафедр общест

венных наук института был обсужден вопрос «О задачах 
кафедр по дальнейшему повышению эффективности пре
подавания общественных наук в свете решений XXV съез
да КПСС».

С докладом выступил участник Всесоюзного совещания 
заведующих общественными кафедрами профессор В. П. 
Сафронов, в прениях — заведующие кафедрами В. Н. Лав
риненко и М. Ф. Плотников, декан машиностроительного 
факультета И. И. Горб, доцент А. И. Гнездилов и старший 
преподаватель Е. А. Юргенс.

Итоги обсуждения подвел секретарь парткома Ю. С. Пу
тин це в.

Собрание приняло решение, в котором определены пути 
и меры, направленные на улучшение преподавания обще
ственных наук, повышение успеваемости и общественной 
активности студентов.

В работе собрания приняли участие секретарь Краснояр
ского горкома КПСС В. И. Кирьянова, секретарь Октябрь
ского РК КПСС Н. К. Стрелкова и заместитель заведующего 
отделом науки крайкома КПСС Ф. М. Попов.

В Постановлении ЦК КПСС 
«О задачах партийной учебы 
в свете решений XXV съезда 
КПСС», принятом в июне это
го года, отмечается, что пар
тийные организации прово
дят значительную работу в 
области марксистско-ленин
ского образования членов 
партии и беспартийного акти
ва. Вместе с тем ЦК КПСС 
считает, что в современных 
условиях постановка партий
ного образования нуждается 
в дальнейшем совершенство
вании в соответствии с вы
двинутыми XXV съездом 
КПСС задачами в области 
внутренней и внешней поли
тики (И идеологической дея
тельности партии. Исходя из 
этого, особое внимание ЦК 
КПСС обращает на следую
щее;

на необходимость глубо
кого усвоения основопола
гающих принципов марк
сизма-ленинизма как еди
ного интернационального 
учения, исторического опы
та КПСС, творческого вкла
да в теорию, который со
держится в решениях съез
дов КПСС и пленумов ЦК, 
выступлениях Генерально
го секретаря ЦК КПСС

Задачи партийной учебы
8 октября состоялось первое общеинститутское занятие 

в системе политического и экономического образования. 
С лекцией «Творческое развитие марксизма-ленинизма 
XXV съездом КПСС» выступил доктор исторических наук, 
профессор В. П. Сафронов.

После лекции было проведено совещание пропаганди
стов по вопросу о задачах системы политпросвещения в 
новом учебном году.

Л. И. Брежнева н других 
руководителей партии, в 
документах международ
ного коммунистического 
движения;

на глубокое изучение 
теории и политики партии 
а их органическом един
стве, IB тесной связи с 
практикой коммунистиче
ского строительства, меж
дународной деятельности 
КПСС, идеологической
борьбы;

на превращение приоб
ретаемых знаний в актив
ную жизненную позицию 
людей, в руководство к 
действию при решении ак
туальных проблем разви
тия нашего общества.

Главной задачей партийной 
учебы в предстоящий период 
ЦК КПСС считает изучение 
доклада товарища Л. И. Бреж
нева «Отчет Центрального 
Комитета КПСС и очередные 
задачи партии в области 
В'нутренней и внешней поли
тики», «Основных направле
ний развития народного хо
зяйства СССР на 1976— 1980 
годы» и других материалов 
съезда КПСС, рассматривая 
это как одну из предпосылок 
неуклонного проведения в 
жизнь решений съезда.

В нашем институте в новом 
учебном году будут работать 
33 теоретических семинара, 
филиал вечернего универси
тета марксизма-ленинизма и

школа основ марксизма-лени
низма. Всего в них начнут 
или продолжат учебу почти 
1000 преподавателей и сотруд
ников института. Теоретиче
скими семинарами руководят 
такие опытные пропаганди
сты, как профессора В. П. 
Сафронов и Н. П. Абовский, 
доценты В. А. Медведев, В. Н. 
Лавриненко, Л. А. Торуяцова, 
М. М. Извеков и другие. Ис
ходя из заботы партии о со
держании политической уче
бы, ее теоретического уров
ня, которые предъявляет пар
тия к пропагандистским кад
рам на современном этапе, 
партийный комитет планирует 
регулярное проведение семи
наров и консультаций для 
пропагандистов.

Массовое изучение марк
сизма-ленинизма является 
важнейшей особенностью
развития общественного соз
нания на современном этапе. 
Для того, чтобы коммунисты 
и беспартийные, преподавате
ли и сотрудники института.

были вовлечены в политиче
скую учебу, необходимо луч
ше продумать методику про
ведения занятий, разнообра
зить формы контроля за усво
ением материала, увязывать 
решения XXV съезда с мест
ным материалом, теми кон
кретными задачами, которые 
стоят перед коллективами ка
федр и подразделений инсти
тута. В связи с этим особую 
заботу об эффективной рабо
те семинаров должны прояв
лять партийные бюро.

«Поставить на первый план 
в своей деятельности среди 
своих членов цельного и по
следовательного революци
онного мировоззрения» — 
это указание В. И. Ленина се
годня, в период обострения 
идеологической борьбы двух 
социальных систем, звучит 
особенно злободневно. В вы
полнении названной задачи 
система политсети играет осо
бую роль, и партийные руко
водители, пропагандисты, все 
коммунисты должны способ
ствовать успеху всей ее ра
боты.

Ю. ТИМОФЕЕВ, доцент, 
зам. секретаря партийного 
комитета.

РЕШ ЕНИ Я XXV СЪЕ ЗДА КПСС -  В ЖИЗНЬ !

З А К Р Е П И Т Ь  У С П Е Х
Выполняя решения XXV 

съезда КПСС по повышению 
качества подготовки специа
листов, коллектив автодорож
ного факультета добился не
которых новых успехов. 0 6  
этом говорилось на состояв
шемся недавно собрании ком
мунистов АДФ, посвященном 
подведению итогов прошед
шего и задачам нового учеб
ного года.

В своем выступлении декан 
факультета коммунист Л. В. 
Михайлов отметил, что в ре
зультате целенаправленной 
работы партийной, комсо
мольской и профсоюзной ор
ганизаций факультет в социа
листическом соревновании
занял второе место в инсти
туте. Сейчас среди студентов- 
автодорожников насчитывает
ся 23 отличника и 112 удар
ников, три ленинских стипен
диата: М. Карпов (гр. 714-1), 
В. Горкуша (гр. 713-3), В. Те
решков (гр. 713-3). Повыси
лась также успеваемость ком
сомольского актива факульте
та — почти на два процента 
по сравнению с зимней сес
сией, но тем не менее она 
все-таки ниже, чем у тепло
энергетиков и радиотехников.

На факультете есть резер
вы повышения качества уче
бы. Это, прежде всего, по
тенциальные отличники и 
ударники, т. е. студенты, име
ющие в сессии одну 4 или 
одну 3. Их насчитывается 158 
человек.

Большое внимание на фа
культете уделяется увеличе

нию рабочей прослойки сре
ди студентов. На А Д Ф  сейчас 
обучается рабфаковцев боль
ше, чем на других факульте
тах, и успеваемость их выше, 
чем остальных студентов. Она 
достигла 93,8 процента. За
служивают похвалы такие сту
денты, бывшие рабфаковцы, 
как В. Булатов (гр. 715-2), бра
тья И. и В. Агеевы (гр. 715-1, 
3), А. Тебеньков (гр. 713-2) и 
многие другие.

Успеваемость по общест
венным дисциплинам, хотя и 
поднялась по сравнению с 
зимней сессией, все еще оста
ется низкой. Такой же оста
ется успеваемость студентов- 
автодорожников и по обще
научным дисциплинам: мате
матике, физике, теоретиче
ской механике. По этим пред
метам больше всего задолж
ников.

В выступлениях на партий
ном собрании преподавателей 
и студентов М. М. Извекова, 
В. И. Жукова, В. Севрунова, 
Г. П. Юдина, М. Ф. Плотни
кова звучала забота об улуч
шении качественных показа
телей учебы, были намечены 
конкретные меры, которые 
помогут коллективу факуль
тета закрепить успех: удер
жать призовое место по успе
ваемости.

В целях улучшения учебно- 
воспитательной работы со 
студентами на факультете 
партийное собрание постано
вило ликвидировать отмечен
ные недостатки и добиться 
более высоких показателей в 
новом учебном году.

А. БЕЛЯУШ, 
доцент кафедры автомо
бильных дорог, мостов и
фундаментов.

Ф о т о р е п о р т а ж  с Л е н и н с к о г о  у р о к а
В группе 236-2 механического факультета идет 

Ленинский урок. Комсомольцы горячо обсуж
дают вопросы дисциплины и текущей успевае
мости, общественной работы и досуга.

Большинство студентов в своих комплексных 
планах записали: сдать экзамены только на че
тыре и пять, написать реферат по истории 
КПСС, заниматься на факультете общественных 
профессий и работать на субботниках по бла
гоустройству Студенческого городка. Хорошие 
обязательства!

Учеба и труд на сельхозработах уже успели

сдружить первокурсников, выполнение комп
лексных планов поможет еще более скрепить 
эту дружбу.

Так начали свой путь в страну знаний перво
курсники группы 236-2. А как дела у вас, юно
ши и девушки других групп?

НА СНИМКАХ; идет принципиальный разговор 
о дисциплине; о том, какую роль играет лич
ный комплексный план в жизни студента, рас
сказывает комсорг Надежда Цыренова; студен
ты записывают свои обязательства.

Фото Е. Ванслава.
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«СТУДЕНЧЕСКИЕ СТРОИТЕЛЬНЫ Е ОТРЯДЫ  ЯВЛЯЮ Т

СЯ э ф ф е к т и в н о й  ф о р м о й  п о л и т и ч е с к о г о , т р у д о -

ВОГО и Н РАВСТВЕН НО ГО ВОСПИТАНИЯ СТУДЕНЧЕ

СКОЙ М ОЛОДЕЖ И».

(И з Устава Всесоюзного студенческого 
строительного отряда).

примере формирования отря
да «Энергия» ЭТФ. В этом 
году такие договоры заклю
чили и другие факультеты ин
ститута. Видимо, настала пора 
заключить долгосрочные до
говоры всем факультетам, а 
комитету комсомола рассмот
реть вопрос о возможности 
заключения долгосрочного

ное Хатангского района. На
мечаемый объект должен был 
быть из бруса, соответствен
но и комплектовался отряд 
плотниками; учились плотниц
кому делу в подготовитель
ный период. Но суровые ус
ловия Крайнего Севера не 
позволили организованно за
везти пиломатериалы. Это,

работу, хотя всем необходи
мым она была обеспечена. 
Пришлось секретарю комите
та комсомола института со
ставлять график производст
венных работ с тем, чтобы не 
сорвать выполнение договор
ных обязательств.

Командир отряда «Алмаз» 
В. Мирошниченко в трудной

Участие в общенародном 
хозяйственном строительстве, 
трудовая активность и на
стойчивость в достижении це
ли —  вот черты, присущие 
нашему советскому студенче
ству. Быть в гуще событий, 
своими руками возводить го
рода и заводы студенты стре
мятся уже сейчас, не дожи
даясь, когда получат дипло
мы инженеров. Так они ско
рее находят применение зна
ниям, полученным в вузе, по
знают практику рабочих буд
ней, приобретают опыт буду
щих организаторов производ
ства.

Большую помощь стране 
ежегодно оказывают студен
ческие строительные отряды. 
Они стали настоящей школой 
воспитания инженерных кад
ров. В девятой пятилетке, на
пример, только отряды наше
го института освоили 18 мил
лионов рублей капиталовло
жений.

В нынешнем году в инсти
туте было сформировано 37 
отрядов общей численностью 
1625 человек. По дислокации 
отряды делились на выезд
ные и городские. Они долж
ны были освоить 4 миллиона 
800 тысяч рублей капитало
вложений. Студенты строили 
жилые дома, школы, больни
цы и детские комбинаты, до
роги и линии электропередач. 
От Хатанги и Норильска на 
севере до Хакасии на юге 
края трудились наши ребята. 
И договорные обязательства 
ими выполнены успеш1НО.

Мы можем гордиться таки
ми отрядами, как «Энергия» 
(командир В. Тухватулин, ко
миссар Н. Литвинов), «Рестав
ратор» (командир М. Сашко, 
комиссар Е. Синенко), «Ро
мантик» (командир В. А. Па- 
дар, комиссар В. Борисевич), 
«Альтаир» (командир В. Вох- 
мин, комиссар С. Ловилкин), 
«Рубин» (командир Г. Худосе- 
вич, комиссар Е. Лапин). Хо
рошо поработали отряды «На
дежда», «Гренада», «Ровес
ник», объединенный отряд 
«Саяны», «Маяк» и другие.

На счету наших лучших от
рядов— «Реставратора», «Энер
гии», «Романтика» —  не только 
производственные успехи. В 
отряде «Энергия», например, 
работало четыре бригады, ко
торые поставили 59 концер
тов, двенадцать лекторов от
ряда прочли населению 53 
лекции. Было открыто 10 бю
ро добрых услуг, действова
ли пять лагерей-спутников. 
Бойцы отряда помогли офор
мить четыре сельских клуба 
и библиотеки, оказали по
мощь восьми семьям ветера
нов войны. Работали на заго
товке кормов и уборке уро
жая. Отремонтировали четыре 
сельских щколы. Построили 16 
спортивных площадок.

В каждом из 37 наших от
рядов были созданы политот
делы, и это принесло поло
жительные результаты. Бой
цами ,наш!их отрядов прочи
тано более 300 лекций, пока
зано 150 концертов. Хороши
ми лекторами зарекомендо
вали себя В. Кузнецов из 
«Альтаира», Н. Холостова и 
В. Шляхин из «Реставратора». 
Но для улучшения лекторской 
работы необходимо еще бо
лее тщательно готовить мате
риалы, подбирать их с учетом 
особенностей района дисло
кации, его истории и эконо
мики.

Есть у нас и отряды, в ко 
торых комиссарская работа 
была поставлена слабо, это 
«Орион», «Молодость», «Дан- 
ко», «Факел», «Прометей».

Безусловно, хорошие ре
зультаты, достигнутые наши
ми отрядами, не пришли са
ми по себе. Им предшество
вала большая работа, в ко
торой участвовал практически 
весь институт. Еще в декабре 
1975 года комитет ВЛКСМ и

НАВСТРЕЧУ СЛЕТУ ССО ИНСТИТУТА:

ССО: опыт, проблемы 
и пути их решения

партком утвердили команд
ный состав отрядов, а также 
институтский штаб третьего 
трудового семестра.

В подготовительный период 
мы столкнулись с некоторыми 
трудностями.

Основная масса команди
ров и комиссаров наших от
рядов были вчерашними 
школьниками, поэтому отбор 
и особенно подготовка их 
должна была вестись в значи
тельно большем объеме. Но, 
к сожалению, в институте уче
бы серьезной, целенаправ
ленной, с привлечением опыт
ных специалистов не было. 
Комитет комсомола в преды
дущие годы не проводил глу
бокого анализа руководства 
отрядами и не систематизи
ровал положительные и от
рицательные стороны в рабо
те командного состава, а ин
ститутский штаб ТТС этого го
да не смог полностью оси
лить эту работу. Надо при
знать, что ни наш институт
ский штаб и комитет комсо
мола, ни краевой штаб ССО 
не имеют хорошо продуман
ной программы подготовки 
командного состава отрядов. 
Что же касается учебы, орга
низованной краевым штабом 
в этом Г О Д У , то она не дала 
и малой части того, чему 
должны были научиться ко
мандиры. В результате мно
жество ошибок было допу
щено как в подготовительный, 
так и в рабочий периоды. На
пример, были заключены до
говоры без подписи главного 
бухгалтера, не оговорены 
сроки поставки материалов, 
не выяснены вопросы снаб
жения. Это относится к отря
дам «Алмаз», «Орион» и «Ер
мак», которые со своими за
дачами не справились.

Бойцы отрядов проходили 
обучение правилам техники 
безопасности и профессио
нальной подготовки. Обуче
ние ТБ в этом году проведено 
качественно и в установлен
ные сроки. Не было допуще
но тяжелых травм в отрядах. 
Несколько хуже прошло обу
чение по профессиональной 
подготовке. Для более каче
ственного проведения учебы, 
на наш взгляд, нужно шире 
привлекать организации, ко
торые принимают наших сту
дентов на работу, так как в 
успехе отрядов они заинте
ресованы нисколько не мень
ше, чем мы, а, возможно, и 
больше. Когда мы говорим 
о 'недостатках в учебе, то это 
прежде всего относится к го
родским отрядам. Конечно, 
есть объективные причины, 
не зависящие ни от институ
та, ни от принимающих орга
низаций, но, видимо, настала 
пора, когда фомирование от
рядов нужно проводить, не 
дожидаясь утверждения дис
локации краевым штабом, так 
как изменения в общей чис
ленности отрядов бывают со
всем незначительные. Если 
формирование отрядов и за
ключение договоров прове
сти до зимней сессии, то в 
весенний семестр можно бо
лее качественно организовать 
учебу отрядов.

Положительную роль игра
ет и практика заключения 
долгосрочных договоров. Это 
наглядно подтверждается на

договора с городскими орга
низациями.

Анализ деятельности ССО 
института показывает, что их 
работа из года в год совер
шенствуется; накоплен боль
шой опыт не только руковод
ства, но и организации труда 
отрядов и бригад. Каждый 
год движения ССО поднима
ет нас на ступеньку выше по 
пути наиболее рационального 
использования наших возмож
ностей, их эффективной отда
чи.

Что нового дал нам про
шедший трудовой семестр? 
На мой взгляд, следует отме
тить следующее:

более четкую организацию
труда во всех отрядах, укреп
ление деловых связей со
строительными организация
ми края. Именно в этом году 
появились новые долгосроч
ные договоры отрядов СФ с 
трестом «Красноярсклеспром», 
РТФ — с ПМК-606, А Д Ф  — 
с «Крайавтодором».

Качественнее были подго
товлены бойцы по технике
безопасности и профессио
нальной подготовке в отря
дах «Энергия», «Спектр», «Им
пульс», «Гренада» и в выезд
ных отрядах СФ.

Практически все отряды, 
работающие по долгосроч
ным договорам, выполнили 
принятые обязательства.

Актив ССО, рядовые бой
цы проявили оперативность и 
творческий подход в преодо
лении трудностей, которых 
нынче было нисколько не 
меньше, чем в предыдущие 
годы. Подтверждением этого 
является работа отряда «Ени
сей» (командир А. Рукосуев, 
комиссар С. Васильев). Отряд 
готовился к строительству 
школы в поселке Новорыб-

однако, не выбило ребят из 
колеи. Проявив высокую ор
ганизованность, оперативность, 
отряд передислоцировался в 
Хатангу. Пришлось осваивать 
профессии каменщиков, бе
тонщиков, арматурщиков. И 
как следствие высокой орга
низованности —  отряд спра
вился с новыми задачами.

В не менее трудных усло
виях работал отряд девушек 
«Надежда» в Дудинке (коман
дир Н. Филина, комиссар О. 
Лапшина). Первоначальный 
договор между отрядом и 
ПМК предусматривал его ра
боту на несколыких объектах, 
рассеивал силы отряда, сни
жал оперативность руковод
ства им. Девушки пересмот
рели этот договор, опреде
лили главный объем работ на 
одном объекте, упорядочили 
свой труд. Подобные приме
ры были в Абаканском линей
ном отряде «Энергия» и в 
отряде «Романтик». В таких 
ситуациях отразился расту
щий уровень организаторских 
способностей будущих инже
неров, а это, пожалуй, самое 
важное в деятельности ССО.

Но есть и другие примеры, 
когда неумение организовать 
работу ставило в тупик отряд, 
бригаду. Характерен в этом 
отношении случай с отрядом 
«Спектр» (командир Н. Чай
кин, комиссар А. Паль). По 
характеру работы отряд дис
лоцировался в трех местах. 
Естественно, в таких услови
ях очень многое зависело от 
бригадиров. И получилось 
так, что бригада, работавшая 
в Емельянове, зашла в тупик 
из-за неумения бригадира 
Н. Монина четко организовать

ситуации 'Пошел по пути наи
меньшего сопротивления — и 
вот в отряде грубое наруше
ние устава ССО: выпивки,
рваческое настроение. В ре
зультате «Алмаз» оказался 
перед угрозой развала. Неза
видную роль сыграл и комис
сар Э ТОГО отряда Н. Шикоряк. 
В трудную минуту для кол
лектива вместо того, чтобы 
остановить зарвавшегося ко
мандира, он бежит из отряда.

По-видимому, бюро ВЛКСМ 
СФ и деканат ошиблись в
выборе командира и комис
сара отряда «Алмаз» —  от
ряда, который имеет много
летнюю историю. К сожале
нию, примеры можно про
должить. Снят, как не спра
вившийся с обязанностями, ко 
мандир отряда «Орион» В. Ти
мофеев. У комитета комсо
мола и штэ'ба ТТС института 
большие претензии и к ко 
мандиру отряда «Ермак» 
Ю. П. Хмелеву, не сумевшему 
вовремя предотвратить труд
ности, с которыми встретился 
отряд.

Анализ работы отрядов бу
дет неполным, если не кос
нуться во'проса взаимоотно
шений отряда и организаций, 
и института и организаций. 
Как и в любом деле, где со
трудничают две организации, 
успех 'Приходит только там, 
где имеется взаимопонима
ние между ними, где усилия 
одного поддерживаются уси
лиями другого.

Такие отношения у нас сло
жились с целым рядом орга
низаций. В качестве примера 
можно привести отношения с 
трестом «Краоноярсксельэлек- 
грострой». Сотрудничество с 
ним длится вот уже 11 лет. 
За этот период было немало 
трудных ситуаций, и, к чести 
обеих сторон, из них они вы
ходили всегда согласованно.

Однако у нас есть серьез
ные претензии к тресту «На- 
заровосельстрой». Все отря
ды, работавшие в этой орга
низации, столкнулись с боль
шими затруднениями в обес
печении материалами. В ре
зультате невыполненные про
изводственные программы и, 
что самое печальное — это 
моральный урон, который по
несли бойцы этих отрядов, 
встретившись с неорганизо
ванностью в работе, неком
петентностью ряда руководи
телей.

Студенческое лето — наш 
трудовой семестр — очень 
короток; всего 50 дней, и, 
чтобы он прошел успешно, в 
организациях к нему необхо
димо готовиться не перед са
мым приездом отряда, а с 
момента подачи заявки. Толь
ко тогда отряд выполнит свои 
задачи успешно, и усилия, за
трачиваемые в институте на 
его подготовку, не пройдут 
даром.

Хочется пожелать бойцам 
и всему командному составу 
стройотрядов-77 приумно
жить все то хорошее, что на
копили за предыдущие годы 
отряды института.

А. АЛЬКИН,
доцент, гл. инженер шта
ба третьего трудового се
местра.



П РО И ЗВО ДСТВЕН Н А Я  П РА К ТИ К А

На  с т р о и т е л ь с т в е  
Саяно-Ш ушенской ГЭС
Студентам из группы 

603-1 очень повезло. Они 
проходили практику на стро
ительстве известной во всем 
мире Саяно-Ш уи1енской
ГЭС, в управлении мехапи- 
знрованных работ.

Студенты А. Игнатьев, 
Ю. Белоусов, В. Киреев, 
П. Кудинов и Д. Кудрин бы
ли направлены слесарями на 
участок новой техники. Они 
участвовали в сборке, отлад
ке и испытании уникальных 
машин, разработанных на 
«Саянгэсстрое» и позволяю

щих резко поднять произво
дительность труда при 
укладке бетона.

Остальные студенты тру
дились па ремонте подъем
но-транспортных и других 
машин. Ребята обеспечивали 
бесперебойную работу техни
ки на стройке. Будущ ие ма
шиностроители остались до
вольны практикой.

А . НЕСТЕРЕНКО, 
доцент кафедры подъ
емно-транспортных ма
шин.

Первая проба сил
Наша группа из девятнад

цати студентов машиностро
ительного факультета про
ходила производственную  
практику на Белохолуницком  
машиностроительном заводе  
в Кировской области. В те
чение двух месяцев мы зна- 
1;омились с технологией про
изводства подъемно-транс
портного оборудования, ра
ботали токарями и слесаря- 
ми-сборщиками в ведущих 
цехах.

Никто из нас до этого не 
имел производственного опы
та, и, конечно, сначала нам 
было трудно войти в тот ра
бочий ритм, которым жил 
завод. Но на помощь пришли 
кадровые рабочие, мастера. 
Мы очень благодарны им за 
чуткое отношение к нам, за 
поддержку в трудные мину
ты, Руководителями нашей 
практики на производстве 
были назначены высококва
лифицированные инженеры- 
технологи.

Во время практики для 
нас были организоваеы  
экскурсии по цехам завода, 
интересная лекция главного 
конструктора об o c u O B H O i i  
выпускаемой продукции и 
перспективах дальнейшего 
развития завода. В отделе 
главного технолога с нами 
провели занятия но примене
нию основных стандартов 
ЕСТД.

Студенты не. остались в 
стороне и от общественной

жизни цеховых коллективов. 
Каждый принял участие либо 
в художественной самодея
тельности, либо в спортив
ных состязаниях за честь 
цеха. Участвовали мы, и в 
субботниках; помогали тру
женикам совхоза в обработке 
полей, строительстве сель
ской школы. В районной газе
те «Красное знамя» нами 
опубликована статья об ин
ституте.

Два месяца пролетели бы
стро, наша практика окон
чилась. Специальная комис
сия вместе е преподавателем  
нашего института В. П. По
номаревым приняла у нас 
зачеты по практике. Все де
вятнадцать человек получи
ли отличные и хорошие оцен
ки. В отзыве комиссии ска
зано, что результаты практи
ки свидетельствуют о хоро
шем качестве подготовки мо
лодых специалистов, что сту
денты добросовестной рабо
той в цехах оказали сущ е
ственную практическую по
мощь заводу и проявили вы
сокую общественную актив
ность. Руководство завода 
особенно высоко оценило 
студентов Тамару Анищенко 
и Сергея Пещапского.

Закончилась наша практи
ка. Для нас, будущ их инже
неров, это была первая про
ба сил, и мы рады, что вы
держали ее успешно.

В. ГУДОВ,
студент 5  курса МСФ.

СПОРТ

ГОТОВЯТСЯ 
к ЗИМНЕМУ 
СЕЗОНУ

2 и 3 октября проходила 
проверка общей физической 
подготовки лыжников города 
к предстоящему зимнему се
зону. Соревнования велись по 
двум видам: скоростному бегу 
на лыжероллерах и бегу с 
имитацией лыжных ходов.

Наиболее удачных результа
тов добились Виктор Скобли
ков и Ирина Краснова — сту
денты строительного и тепло
энергетического факультетов. 
Они пришли к финишу треть
ими.

В декабре студенты инсти
тута будут участвовать в Поли- 
техниаде Сибири и Дальнего 
Востока, а позже — в соревно
ваниях на первенство Минис
терства высшего и среднего 
специального образования 
РСФСР. Будем надеяться на 
успех, ведь наши спортсмены 
никогда не были последними. 
Да и для тренировок в инсти
туте, в отличие от других ву
зов города, им предоставлены 
хорошие условия.

Т. ЛОПАТИНА, 
ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания.

Зоя Ивановна Ш естерне- 
ва заведует сектором в на
шей библиотеке. Здесь она 
трудится уж е много лет. Ее 
отличают высокая культура, 
добросовестное отношение к 
делу, инициативность. 

Фото Е. Ванслава.

На днях состоялся семинар комсоргов пер вого курса. На нем они узнали, как проводить 
Ленинский урок и Ленинский зачет, как оформлять документы первичной организации, услыша

ли немало полезных советов. Фото Е. Ванслава.

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГАНИЗАЦИЯ И  ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Начался новый учебный год. 

Идут занятия в институте, а на 
досках объявлений возле ка
федр и деканатов все чаще 
появляются приглашения, адре 
сованные задолжникам. То 
один, то другой преподаватель 
принимает у них повторно эк
замены.

Кто же они, задолжники? 
Это студенты самых разных 
курсов, и долги у них по раз
ным предметам, но всех объ
единяет одно обстоятельст
во — несданный экзамен. Как 
домоклов меч, он висит над 
головой и, что ни говорите, 
отравляет существование да
же самого беспечного из сту
дентов.

Кто же виноват в существо
вании задолжников? Прежде 
всего, конечно, они сами. 
Ведь успеваемость, в первую 
очередь, зависит от самих сту 
дентов, от того, как они су
меют организовать себя, ка
кую изберут систему для каж
додневных занятий. Мало хо
теть учиться, надо еЩе и рабо
тать над приобретением зна
ний.

Учиться в техническом вузе 
могут не все, потому что это 
нелегко. Нужны определен
ные способности к усвоению 
точных наук и специальных 
предметов. Большинство сту
дентов как раз и обладает 
этими способностями. Но есть 
и такие, которым учеба дает
ся с трудом. Проблема отста
ющих студентов не такая уж 
простая, как это может пока
заться на первый взгляд. На
ряду с субъективными, суще
ствуют и объективные причи
ны, ведущие к появлению за
должников.

Например, недостаточно ор
ганизованное начало учебного 
года. Нынче четверокурсники 
автодорожного факультета 
группы транспортников долж
ны были начать заниматься 
27 сентября, но на кафедрах 
не сделали объявления об 
этом, и в результате срок был 
перенесен на 4 октября.

Нехватка аудиторного фонда 
тоже влияет на снижение ус
певаемости студентов. Неред
ки случаи, когда включаются 
в расписание аудитории, пло
щадь которых не соответству
ет количеству студентов. Где 
должен слушать лекцию поток 
из 100 человек, помещается 
только 70. Студенты, которым 
не хватило мест, имеют благо
видный предлог для пропуска 
занятий.

Нет также помещений для 
дополнительных занятий и про-

ОРГАНИЗАЦИЯ  
И КОНТРОЛЬ- 
С Л А Г А Е И Ы Ё  
К А Ч Е С Т В А
ведения консультаций. Нередко 
преподавателю для консульта
ции отмеривается время от сих 
и до сих; несмотря на то, что 
есть еще и не разобранные 
вопросы, он должен прервать
ся, и группа освобождает по
мещение для следующей по 
расписанию.

Я беседовала с заведую
щим кафедрой физики Ни
колаем Ивановичем Втюриным. 
В целом успеваемость по ка
федре составляет 95 процен
тов. В числе причин, ведущих 
к появлению задолжников, он 
назвал недостаточно высокую 
организацию учебного про
цесса, контроль за успевае
мостью студентов и посеща
емостью.

Дело в том, что нагрузка у 
студентов распределена нерав
номерно. То идут лекции, и бы
вает по нескольку практиче
ских занятий в неделю, сту
дент расслабляется, а то 
вдруг возникает необходи
мость денно и нощно корпеть 
над выполнением лаборатор
ных работ, решать задачи, де
лать чертежи, и все в раз, 
срочно. А в сутках толь
ко 24 часа. И самый старатель
ный и способный студент не 
успевает с этим справиться, 
испытывает перегрузки, что 
же говорить о студенте сред
них способностей? Кроме того, 
студенты обычно из двух зол 
выбирают наименьшее, выпол
няют задания в первую оче
редь наиболее требователь
ных преподавателей. Думают: 
по всем предметам выполнить 
все равно не успею, кое-кто 
может и подождать.

А у преподавателей отсутст
вуют единые требования в 
оценке знаний. Одни ставят 
тройку, несмотря на слабый 
ответ, другие этой отметки 
вовсе не признают, полагая 
что пройденные разделы сту
денты обязаны знать на «хо
рошо». И ходят по многу раз 
студенты к таким преподава
телям, постепенно теряя на

дежду хоть как-нибудь сдать 
экзамен.

Необходим более системати
ческий контроль за знаниями. 
Двух контрольных недель яв
но недостаточно.

На кафедре физики в груп
пах экономистов на теплоэнер
гетическом факультете прово
дился эксперимент по система
тическому контролю за знани
ями. Буквально каждый резуль 
тат студента оценивался; напи
сал ли хороший конспект, ре
шил ли задачу, ответил ли на 
практических. В итоге у каж
дого набралось по 15—20 оце
нок за семестр. И такая рабо
та без специального дополни
тельного опроса облегчала и 
студентам, и преподавателям 
течение зачетно-экзаменацион
ной сессии, помогала объектив
но оценить знания

В результате были поставле
ны зачеты без дополнительно
го опроса студенткам Валенти
не Сорокиной, Татьяне Крив- 
ченко, Любови Данилюк (гр. 
495-1); Татьяне Лихачевой, Ла
рисе Пашура (пр. 495-2) и не
которым другим. А студентка 
Ольга Колодина (гр. 495-1) по
лучила пятерку, тоже не сда
вая экзамен.

Мы назвали лишь некоторые 
причины низкой успеваемости 
и один пример успешной борь
бы с ней. Ясно, что нужен 
строгий отбор во время при
ема в институт, чтобы попада
ли в него те, для кого инже
нерное дело по силам, по 
призванию. Но еще более яс
но, что плохая организация за
нятий, отсутствие контроля за 
их качеством, нечеткость оце
ночных критериев приводят к 
большим потерям в учебном 
процессе.

Разговор, начатый в газете, 
направленный на совершенст
вование, нацеливает каждого 
студента и преподавателя на 
поиск путей достижения высо
кого качества учебы.

Н. СЫСОЛЯТИНА, 
наш корр.

Приходите в клуб «Гидронавтики»!
Сегодня, 13 октября, в 13 

часов, в аудитории 122 глав
ного корпуса состоится пер
вое заседание клуба «Гидро
навтики», создаваемого по 
инициативе кафедры гидрав
лики нашего института. 
Клуб будет заниматься про
блемой дальнейшего изуче
ния и освоения богатств Ми
рового океана.

Члены клуба будут вести

научные исследования, кон
струировать глубоководные 
аппараты и двигатели для 
них, а также проводить испы
тания созданных моделей.

В «лубе для студентов и, 
сотрудников нашего институ
та пла(нируется создание не
скольких секций. В их числе 
научно - исследовательская, 
конструнторокая и спортив
ная.

Те, кто мечтает участво
вать в разработке современ
ных проблем советской нау
ки, кто стремится приобре
сти навыки творческого мы
шления. а также испытать 
свою силу и ловкость, пусть 
приходят в наш клуб!

В. ГРИ ГО РЬЕВ, 
доцент кафедры  
гидравлики.

ВЫ ПОДПИСАЛИСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ПОЛИТЕХНИК»!
Продолжается подписка на 

газету «Политехник». Она 
проводится к о м и т е т о м  
ВЛКСМ, комсоргами групп, 
общественными распростра
нителями на кафедрах и в 
отделах.

Подписная цена на год 
— 80  копеек.

Читайте, выписывайте, 
распространяйте газету «По
литехник»!



(Окончание. Нач. в № 30).

Сомнения, однако, были в ос
новном рассеяны краснояр
ским геологом И. А. Лопати
ным, который по просьбе 
Академии наук в 1873 году 
вновь обследовал район на
ходки. Он не обнаружил са
мородного железа ни в руд
ной жиле, ни в виде новых от
дельных кусков в ее окрест
ностях. Детальный анализ от
чета Лопатина и старых сооб
щений Палласа, проведенный 
А. Гебелем в 1875 году, в том 
числе анализ эволюции мине
ралогических терминов, вос
становил репутацию Палласо- 
ва Железа как метеоритного. 
(Под влиянием этого, кстати, 
долгое время и железо Ови- 
фака ошибочно считали мете
оритным). Окончательно сом
нения относительно природы 
Палласова Железа были рас
сеяны после первого зареги
стрированного падения палла
сита («Марьялахти» в Финлян
дии в начале XX века).

В настоящее время с боль
шой степенью уверенности ус
тановлено, что источником ме
теоритов является пояс малых 
планет— астероидов, в основ
ном обращающихся между 
Марсом и Юпитером. К насто
ящему времени их открыто 
несколько тысяч (от несколь
ких сотен километров до мет
ров в поперечнике; размеры 
их могут быть и меньше). Из
меняя свои орбиты под влия
нием, главным образом, ги
ганта Юпитера, сталкиваясь и 
дробясь, они поставляют мете
оритный материал. Отдельные 
куски могут долететь до Зем
ли, и оплавленные остатки их 
выпадают порой на ее поверх
ность.

Недавнее исследование
(1973 год) французскими уче
ными «доземной» истории и 
оценка начальной массы Пал
ласова Железа (по плотности 
в оливине следов солнечных 
космических лучей, пронизыва
ющих метеорное тело при его 
движении вокруг Солнца) пока
зало, что найденная глыба 
представляет собой всего 
лишь десятую часть— «ядро» 
первоначального метеоритного 
тела. До встречи с Землей оно 
около 16 миллионов лет обра
щалось вокруг Солнца, а за
тем за свое вторжение в зем
ную атмосферу «расплатилось» 
девятью десятыми массы, сор 
ванными воздушной защитой 
Земли. В этом последнем по
лете оно должно было вызвать 
явление очень яркого болида. 
Однако земной возраст этого 
метеорита до сих пор не ус
тановлен, и неизвестно, когда 
жители этих мест могли наблю
дать его падение и с этим ли 
конкретным фактом связа
но толкование палласовой глы
бы как «святыни, упавшей с 
неба», или с обычным для су
еверных людей объяснением 
всего непонятного влиянием 
«небесных» сил.

В настоящее время по ини
циативе красноярских краеве
дов, поддержанной комите
том по метеоритам АН СССР 
и одобренной крайисполко
мом, намечено установить па

мятный знак близ места наход
ки Палласова Железа.

Поскольку место находки 
расположено в глухой тайге, 
в горах, признано целесооб
разным поместить памятный 
знак на более открытом, дос
тупном для обозрения месте, 
в то же время связанном с 
местом находки. Он будет ус
тановлен на берегу Убейского 
залива рукотворного Краснояр
ского моря, на высшей точке 
открытого прибрежного прост
ранства (по местному, яман- 
ки). С моря памятный знак бу
дет проектироваться на мас
сив хребтов, над которыми 
господствует величественный 
симметричный купол девяти
сотметрового Большого Ими- 
ра. Ландшафт (леса) не позво-

ревший место, писал о руде, 
что это был «темный плотный 
красный железняк, смешанный 
с каменной массой рудной жи
лы». Жила была включена а 
«плотной роговистой горной 
породе серого цвета, из кото
рой, по-видимому, состояла и 
вся гора» (гранит). По этим 
признакам и старым шурфам 
через 100 лет после Палласа 
место находки пытался отыс
кать и с большой вероятностью 
отождествил И. А. Лопатин. 
Он оставил более детальное 
описание осмотренного места: 
между верховьями рек Ижат 
(приток Убея Малый Ижат), 
Граничной и Угловой (при
токи Сиснма), отметив, что ис
комый отрог водораздельного 
хребта, где выходит жила, об-

выяонить, что до М. Ижата мы 
не дошли всего лишь около 
километра.

В следующие полтора дня 
группа прошла этот чудесный 
таежный прозрачный ключ от 
его устья до истоков (около 
10 километров). В верховьях 
действительно встретились от
весные серо-розовые скалы. 
Однако на карте верховья бы
ли указаны не полностью, и 
отождествить искомый отрог 
не удалось.

К вечеру третьих суток — 
уже только по компасу —  мы 
поднялись на вершину хребта, 
приняв его сначала за водо
раздельный. Сквозь деревья 
на севере темнела масса горы, 
возможно, Б. Имира. Хребет 
же шел на северо-запад. Оши-
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ляет поместить знак в точно
сти на линии Б. Имира —  мес
то находки, которое по описа
ниям находится приблизитель
но в 4 километрах к югу от 
этой сопки. Знак будет проек
тироваться на восточный склон 
ее. В качестве материала пред
ложено использовать широко 
распространенный в этом рай
оне розоватый крупнозернис
тый гранит: именно из него
сложены скалы на подступах 
к месту находки.

И все-таки для каждого че
ловека, неравнодушного к ис
тории науки или хотя бы уз
навшего историю Палласова 
Железа, особенно интересно 
было посетить действительное 
место знаменитого события, 
чтобы представить и редкость 
случая и трудности перевозки 
массивной железо-каменной 
глыбы. По описанию Меттиха, 
это произошло «на... высоком 
горном хребте... в 4 верстах 
от Убея и в 6 от Сисима, и в 
20 верстах от Енисея» (судя по 
карте, последнее расстояние 
преувеличено). «Месторожде
ние плотной железной руды» 
«проходило в виде жилы тол
щиной около 10 вершков 
(около 50 сантиметров) по не
большому скалистому уступу, 
спускающемуся к северу». 
Масса лежала «на расстоянии 
около 150 лахтеров (около 
320 метров) от этого выхода 
Р У Д Ы  к юго-западу в направ
лении ручья Убей, наверху на 
хребте горы, поросшей лесом 
из красной и белой ели (сос
на и пихта), редким из-за слу
чавшихся здесь лесных пожа
ров», причем, как подтвердил 
независимо Медведев, «откры
то, на самом высоком месте 
горы, совсем одиноко, даже 
не приросши (к горе) и не бу
дучи окружена никакими дру
гими обломками скал или бу
лыжниками». Паллас, осмот-

«Уж роща отряхает последние листы с нагих своих ветвей...»
Фотоэтюд О. Шалаша.

рывается отвесными скалами 
к верховьям Ижата.

В начале августа 1976 года 
вновь волею случая, почти 
точно через 100 лет новая по
пытка пройти к району наход
ки Палласова Железа была 
предпринята нашей группой из 
4-х человек, в которую входи
ли молодой архитектор мест
ного, Новбселовского района 
И. П. Иванова и два предста
вителя Красноярского политех
нического института —  препо
даватели физкультуры Р. Н. 
Волховский и К. С. Дынюш. 
К сожалению, кратковремен
ность нашей небольшой
разведочной «экспедиции» 
(мы м о г л и  располагать
лишь 2-3 днями) и значитель
ные изменения в заселенно
сти окрестных мест (они почти 
теперь не заселены) не позво
лили нам разыскать местных 
старожилов, чтобь! пригласить 
их в качестве консультантов 
хотя бы. Экспедиция вообще 
стала возможна лишь благода
ря помощи красноярского кра
еведа Е. И. Владимирова, кото
рый помог найти карту местно
сти 4-километрового масштаба 
1924— 28 годы в книге А. Г. 
Во л о г ди н а «Ту би но-Си с и мск и й 
район». М., 1932). Располагая 
этой, хотя и неточной в дета
лях, картой, литературными 
сведениями XVIII и XIX веков, 
а также некоторыми советами 
членов упомянутого лагеря, 
более или менее ознакомив
шимися уже с характером мест
ности, наша группа за 4 дня 
(вместо трех запланированных) 
совершила следующее неболь
шое путешествие, выбрав путь 
по Убею, так как к нему было 
привязано место находки во 
всех описаниях. Мы прошли 
вначале участок реки Убей 
(около 6— 8 километров), ока
завшийся, против указанной 
карты, чрезвычайно извилис
тым и петлистым. Раз семь 
пришлось переходить его 
вброд из-за подступавших к 
берегу неприступных скал. При 
этом вода, поднявшаяся в это 
время высоко, заливала даже 
болотные сапоги (которые бы
ли единственными и служили 
при переходах поочередно 
трем из четырех членов груп
пы). Переход затруднялся так
же быстрым течением и круп
но-каменистым характером 
дна, которое можно было 
лишь нащупывать в быстро 
мчавшейся мутной воде.

Дорога шла большей частью 
в густой траве выше человече
ского роста. Нескончаемые 
петли рек, трудность отожде
ствления притока Ижат без 
сведений о его характере, на
конец, встреча под вечер со 
следами лесной трагедии — ос
татками разодранной шкуры 
лося или марала — заставили 
нас встать на ночлег и поду
мать о возможном возвраще
нии. Однако, утром удалось

бочно решив, что в дальней
шем он заворачивает на север 
к Б. Имиру, прошли немного к 
северо-западу, сделав затеску 
в начале пути. Но должны бы
ли заночевать на вершине 
хребта, где из-за обилия сухо
стойного леса пришлось огра
ничиться самым маленьким 
костром. К тому же недооце
нив длину оставшегося пути, 
не захватили снизу воды и сле
дующие полсуток ограничива
лись соком красной смороди
ны, сквозь заросли которой 
шел наш путь. (Без капли во
ды оказалось возможным при
готовить и завтрак из грибов, 
которых тут обилие).

Утром стала ясной невоз
можность продолжения поис
ков нужного отрога и даже 
четкого отождествления водо
раздельного хребта с того мес
та, где мы находились, из-за 
практически полного отсутст
вия видимости в густой тайге 
(даже если взобраться на де
рево). Для отождествления 
места находки необходима бо
лее длительная экспедиция 
(5— 10 дней) с радиальными по
исковыми выходами с проме
жуточной стоянки. Для этого 
прежде всего надо было вер
нуться к последнему четко 
обозначенному на карте месту 
в верховьях Ижата. Наше же 
время истекло полностью. По
этому было решено (как и со
ветовали в лагере) спускаться 
к Сисиму, на северо-восток. 
Без труда дошли по довольно 
крутым склонам сопок до на
чала одного из его притоков 
и, вдоволь насладившись клю
чевой водой, спустились к ус
тью, оказавшемуся как раз у 
подпора Сисима. В этом мес
те расстояние между Убеем 
и Сисимом— километров 12 по 
прямой, мы Же прошли 14, а 
за весь поход, видимо, не
сколько больше 30. В устье 
ключа увидели приветливую 
старую охотничью избушку. Но 
внезапно услышанный звук 
мотора показал, что первая 
разведка окончена. Отчасти 
по счастливой случайности, а 
более, благодаря трезвому рас
чету, председатель совета ла
геря, проректор политехниче
ского института’ Алексей Ива
нович Грушевский как раз к 
моменту нашего выхода из 
тайги подогнал катер к подпо
ру Сисима, и дело заверши
лось возвращением «домой», 
то есть в лагерь.

По-видимому, спуск наш 
проходил по ключу Гранично
му (что будет дополнительно 
уточнено).

В качестве итога этой пер
вой разведки можно сделать 
следующие выводы: наиболее 
простой путь к району наход
ки Палласова Железа лежит от 
Сисима через ключ Гранич
ный. Но с точки зрения туриз
ма интересны 66а маршрута 
различной степени трудности. 
В дальнейшем предстоит отож

дествить юго-западный отрог 
водораздельного хребта вбли
зи верховий Граничного, Ижа
та и Угловой, и на нем выход 
железной руды, от которого 
Б. Имир был бы виден прямо к 
северу. Эти поиски облегчают
ся отчасти указанием в книге 
А. Г. Вологдина о Тубино-Си- 
оимском районе, что выход ру
ды (магнетита) в 4 километрах 
к югу от Б. Имира («на южном 
склоне Б. Имира»)— единствен
ный на значительной площади, 
и не имеет промышленного 
значения (вот почему он и не 
разрабатывался при Меттихе!). 
Еще большую помощь мог бы 
оказать в этих поисках план 
местности, снятый во время 
поездки И. А. Лопатина, кото
рый есть надежда найти в Ле
нинградском отделении Архи
ва АН СССР. О существовании 
плана удалось узнать в Крас
ноярске из книги И. Л. Клео- 
пова о жизни Лопатина (1964 
год, о книге также сообщил 
мне Е. И. Владимиров).

Для всех участников экспе
диции поход оказался интерес
ным и полезным, а для моло
дого Новоселовского архитек
тора — боевым крещением, 
выдержанным с честью. Каж
дый приобрел новый опыт, не 
говоря уже о незабываемых 
впечатлениях от общения с ди
кой, суровой и прекрасной 
природой Средне-Енисейской 
тайги, с ее вздымающимися 
крутыми сопками, неожиданно 
широкими и светлыми лугами- 
поймами, прозрачными ключа
ми и богатством плодовитого 
сада из красной и черной смо
родины, малины и черемухи. У 
меня же как наиболее заинте
ресованного участника—  исто
рика науки, наблюдавшего по
ведение и настроение моих то
варищей, укрепилась надежда 
на успех поисков и на то, что 
они будут продолжены хотя 
мне, к большому сожалению, 
вряд ли придется еще раз при
нять в них участие).

В заключение необходимо 
добавить, что история Палла
сова Железа — пример удиви
тельного случайного открытия 
в дикой тайге уникального на
учного факта и еще более уди' 
вительной, но уже не случай
ной судьбы и роли этого от
крытия. Эта история говорит 
о том, что хотя в науке дело 
и Н е  обходится без вмеша
тельства случая, НО только це
ленаправленное упорство, са
моотверженность и любозна
тельность человека могут со
вокупность случайностей прев
ратить в большое научное от
крытие. Судьба Палласова Же
леза еще раз напоминает и о 
том, что истина добывается 
по крупинкам, усилиями мно
гих людей. Они могут быть 
руководимы при этом различ
ными целями, обладать дале
ко не одинаковыми возможно
стями к достижению пресле
дуемой цели, но сходны глав
ным качеством — умением 
«удивиться вовремя» и стрем
лением докопаться до причи
ны удивившего факта. Такими 
были и молодой горный специ
алист из Саксонии И.-К. Мет 
тих, выбравший Сибирь местом 
своей деятельности до конца 
жизни, и неграмотный, но на
блюдательный и упорный 
Яков Медведев, и безвестный 
«татарский» солдат Якуб, воз
можно, талантливый потенци
альный натуралист, и знамени
тые ученые П.-С. Паллас и 
Э. Ф. Ф. Хладни.

Памятник первому разгадан
ному на Земле космическому 
«пришельцу» (или пленнику?) 
—метеориту «Палласово Желе
зо», с которого началось в ми
ре непосредственное изучение 
на Земле внеземного вещества, 
будет поэтому прежде всего 
памятником человеческому не
равнодушию, наблюдательно
сти и упорству, благодаря ко
торым и происходит восхожде
ние по бесконечной дороге 
узнавания окружающего мира.

А. ЕРЕМЕЕВА, 
кандидат физике ■ матема
тических наук, мл. научный 
сотрудник комитета по ме
теоритам АН СССР, 

г. Москва.
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